

Pepi: habrá que llamar  
a Pedro. Es un informal. No  
vinó ayer.

ADM, 100, 19

30/10/96 04:50 Pg: 2

ATT DON MIGUEL DELIBES

Pepi: hay que llamar por teléfono a la  
revista, preguntarles en nombre de fax  
y dejarles este miércoles tarde.

Como le expliqué hace unos días a su secretaria, la revista  
**ACADEMIA**, de la Academia de las Artes y las Ciencias  
Cinematográficas, prepara un reportaje sobre la gestación de la  
película "Los Santos Inocentes".

Hemos tratado de contactar, por fortuna parece que con éxito,  
con Mario Camus, Julián Mateos, Manolo Matjí, Antonio Larreta,  
Andrés Santana, Félix Rodríguez, César Benítez, Benito Rabal,  
Hans Burmann, Jose María Biurrun, Francisco Rabal, Juan Diego,  
Antón García Abril, Alfredo Landa, Terele Pávez... y  
naturalmente el autor de la novela.

No pretendo robarle tanto tiempo como el que precisaría la  
respuesta, una a una, a las preguntas de este, ¿cuestionario?.  
El reportaje pretende sobre todo, trasmitir el estado de ánimo  
de quienes forjaron, consciente o inconscientemente, un pedazo  
de la historia del cine español. Sus comentarios, en el tono que  
deseé y la extensión que crea oportuna, me serán, por  
descuento, útiles.

GRACIAS POR TODO.

FDO. SOL ALONSO. TEL. 91-3666059.





Tanto Mario Camus como Francisco Rabal, estaban leyendo su novela, cuando vieron de inmediato la posibilidad de rodar con ella una película. ¿Cómo reaccionó Miguel Delibes, ante el proyecto?

- 2 ¿Recuerda su primera visita al rodaje de "Los Santos Inocentes"
- 3 Los comentarios sobre la labor de adaptación a cine de su libro fueron excelentes. ¿Usted comparte esa opinión?
- 4 En la película hay una historia que no figura en el libro, pero se rodó a sugerencia de Miguel Delibes.
- 5 Dice Mario Camus, que la primera vez que le entregó a usted una copia del guión, temió haber incluido demasiadas veces la frase de, "Milana Bonita" A usted, por lo visto, no.
- 6 ¿Con cuál de los actores tuvo usted más contacto?
- 7 Paco Rabal, que bautizó Milana Bonita a su finca de Aguilas, insiste siempre en que el mérito de su magistral interpretación fue de Miguel Delibes.
- 8 Usted ha declarado alguna vez: "Todo salió bien en "Los Santos Inocentes"", ¿cambiaría algo en el resultado de la película?
- 9 ¿Cuánto supo que que estaba participando en un proyecto fundamental en la historia del cine español?

¿Cuánto cree que tuvo que ver Pilar Miró en el éxito de "Los

Y como Gómez como el que se le ha  
nunca, cuando vienen de un viaje de larga con-  
tratación, como los que tienen que hacerlos  
trabajos.

5 Recuerda en primera vista al que lo saca inconveniente

3 La comedia se copia de la que se hace de su tipo  
que no existe. Una copia es otra cosa

7 En la balanza vale una pieza de lo que se lleva  
se lleva a andar a Miguel Delibes

2 Dice Winsor Churchill, que la primera vez que se entró a ver una  
copia del drama, temió jamás haber visto tanto  
en "Willy's Bouffé". Aunque por lo visto no

6 Con cada uno se pierde más o menos

f Basco Rapsel dice que Winsor Churchill a su llegada a Inglaterra  
insistió siempre en que el método de magisterial interdisciplinar  
que se lleva a andar a Miguel Delibes

8 Una vez se decidió a situar así: Todo salió bien en "Lo que pasa con  
Inocentes", "La sombra si que se lleva de las bellas".

2 Gómez sabe que las cosas basadas en su trabajo  
funcionan en las playas del cine europeo.

5 Gómez sabe que todo lo que se lleva a andar a Miguel Delibes



23 - Me informó Camus de su visita de Veran el clima  
 "Un tanto frío"<sup>experimentó</sup>, ~~que~~ una gran alegría. Maris la-  
 mun que era un clima con sensibilidad y, al mismo tiempo,  
 la noche, tenía una magnitud plástica ~~excepción~~  
 inadecuada.<sup>que no me pasaba</sup>  
 (El resultado en líneas mi supervisión. En Camus che-  
 có en varias ocasiones, la mar lenta, sin viento, todo en  
 guión en mano.)  
 Cedeiro (Burm), antes de empezar el rodaje. Comunie-  
 gue con él una reunión del clima y sus posibles  
 impactos, sobre la ~~finalidad~~ del proyecto.  
 Ajustó el diálogo y me ya lo que le había pedido.  
~~Y si la revisión de los diálogos tener yo la mejor calidad~~  
 teniendo en cuenta yo no interviría en las labores  
 de dirección. Que tienen de acuerdo en todo y comien-  
 zaron ilusionados.

En Alburquerque, donde vierte el río ~~no rodeado~~  
 rodaje, Camus me dijo que estaba impresionado con  
 el clima, que una extrana niebla se lleva todo  
 (cambio: temporal no muy usual en Extremadura en aquellos  
 días). En el dia de rodaje. Maris Camus me dijó  
 que la noche era fría, en verano, la ~~sensación~~ <sup>había volviendo,</sup> pero mejor u  
 ntilizar que, en invierno, la ~~sensación~~ <sup>pero mejor u</sup>  
 disminuir de la noche para sentido de la situación.  
 Y, en efecto, lo hizo. Hay momentos en la noche  
 de una belleza real, ~~de otros momentos~~, fruto del



4

inteligente más de Mario en la bruma. En esa ocasión  
 Aludi a los bodas los instrumentos del Norte y cuando char-  
 lar el muchacho en Rabal, Landa, Diego, que lleva una  
 de las flechas del tiro de bolo con un muchacho  
 olim. Añadi también a la ceremonia de Rabal heredado del  
 caserío. escena vive, sin boda. en la que Pao pregunta a  
 los muchachos "¿ni se tiraba". La respuesta es  
 pertinente ya que  
 fortuna ~~que~~, ceremonia reflejaba el pánico del submuni-  
 mal ante el pajaro, ~~no~~, sin voces, sin caídas,  
 sin validad, viendo a Rabal de este modo, envía a su  
 hija menor en la boda. El entorno era bellísimo y  
 Pao lleva una <sup>sin pendiente</sup> ropa ~~metalina~~ de Azurri. A-  
 parte su talento, Pao es un actor muy mimicoso y  
 lleva tomado su traje a un noble fonte de un muchacho  
 mexicano y lleva estudiado su <sup>fachada</sup> ademanes. Ya le viene  
 la intuición de la interpretación, ~~que~~ tan tarde, ~~que~~ la  
 tiene a todos los participantes. Tanto bien lleva Ra-  
 bal que dice un antiguo de lo que dice la interpretación  
 de este filme: magníficamente impecable. ~~en todos~~  
 sobre un mundo que tratase de ~~que~~ llevarse a los per-  
 dios lleva la atención la labor de Triste Paez, <sup>la</sup> ~~que~~



triz a la tesis monica, dentro de numerosas regiones, de las  
que una videz convulsiva. Viendo ~~que~~ actuar (<sup>a todo</sup> unirle a un-

Nos de la multiplicidad de causas, tiene la importancia de las  
más de acuerdo a la filosofía de una ~~teoría~~ teoría.

la adaptación del libro que excede, incluso en los añadi-  
dos del autor y el final, que en la novela se dan los mu-  
chos. Pero veinte años más tarde en Valencia, en una  
crítica escrita por el periodista José Martínez Valls,  
se dice lo siguiente:

4 Rafael Almofían al finales de los años treinta del siglo XX,  
una y otra vez, como un exhibidor, en el Museo de Valladolid.  
El Museo acogió la exposición "Málaga, breve storia  
comprendiendo de sus sacerdotes intelectuales. Rafael Almofían ha  
dejado luego su nombre en la lista de Rafael en Almofías, a la saz-  
nación de Valladolid (y más tarde en la lista de los  
doctores honoris causa de la Universidad de Valladolid).





4 lo creete)

5 (mundo ~~o~~ Profesio ~~o~~ <sup>regala</sup> trae al Azarán que lejilla  
en carreta que i en realidad, es un malvino.

6



( sección VI )

playas  
alijed con jarras la storia del deporte de olas  
contando en su historia, el nacimiento de la

A la atención de Sol Alonso. Urgente.

7

30-X-96

-Al informarme Camus de su propósito de llevar al cine "Los santos Inocentes" experimenté una gran alegría. Mario Camus era un director con sensibilidad y, al propio tiempo, la novela, ofrecía unas posibilidades plásticas que no me pasaban inadvertidas. El resultado confirmó mis esperanzas.

Con Camus charlé en varias ocasiones, la más larga, sin prisas, en Sedano (Burgos), guión en mano, antes de empezar el rodaje. Camus ~~le hice~~ <sup>observación sobre el</sup> ~~nos~~ <sup>habíamos acordado. Nos</sup> ~~cos días~~ <sup>despedimos</sup> ajusté los diálogos que era lo que ~~te había pedido. Que~~ ~~damos de acuerdo en todo,~~ <sup>ambos muy</sup> ilusionados

En Alburquerque, donde visité al equipo durante el rodaje, Camus me dijo que estaba sorprendido con el clima. Una extraña ~~niebla~~ <sup>bruma</sup> se cernía todos los días sobre el campo, fenómeno no muy usual en Extremadura ~~en aquellas fechas~~. Mario Camus me dijo entonces que, en principio, le había molestado, pero luego se dio cuenta de que podía sacar partido de la situación. Y, en efecto, lo sacó. Hay ~~exteriores~~ <sup>a finales de verano.</sup> ~~panorámicas~~ en la película de una belleza irreal, fruto del inteligente juego de Mario con la bruma.

En esa ocasión saludé a casi todos los componentes del reparto y pude charlar algunos ratos con Rabal, Landa, Diego, que hacía una de las escenas del tiro de palomas con mucha propiedad, y otros. Asistí también a la <sup>filmación de la</sup> secuencia de Rabal huyendo del cárabo, escena viva, crispada, en la que Paco preguntaba a Camus mientras corría "si se tiraba". La pregunta era pertinente ya que la secuencia reflejaba el pánico del subnormal ante el pájaro, sus voces, sus caídas. En realidad, viendo a Rabal de esta guisa, empecé a entusias-



marme con la película. El entorno era bellísimo y Paco hacía una interpretación estupenda del Azarias. Aparte su talento, Paco es un actor muy minucioso y había comprado su traje a un pobre tonto de un pueblo próximo y había estudiado sus gestos y ademanes. Tanto Diego como Rabal me dieron un anticipo de lo que sería la interpretación de este filme: sencillamente impecable. La cosa no me sorprendió por tratarse de buenos actores pero sí me llamó la atención la labor de Terele Pavez, actriz a la que no conocía, mujer de muchos registros, de una expresividad asombrosa. Viendo actuar a todos, moverse a compás de la sensibilidad de Camus, tuve la intuición de que estaba asistiendo a la filmación de una película importante.

La adaptación del libro fue excelente, incluso en ese añadido del arranque y el final, que en la novela se dan por supuestos, pero había una frase que a Mario llegó a parecerle excesiva: "Milana, bonita", que se repetía una y otra vez en el guión y que yo defendí con vehemencia como clave del filme. En Cannes, cuando Landa y Rabal recogían el premio de interpretación del festival, el público repetía una y otra vez la frase como un estribillo; estas palabras han dado luego nombre a la casa de Rabal en Aguilas, a una librería de Valladolid etc y sirve para resumir la película cuando **dos** personas hablan de ella.

Me parece obligado recordar aquí la labor de Aurelio, el colaborador de Rodríguez de Lafuente, que tuvo a su cargo el tratamiento de los animales que intervienen en la película, aspecto muy importante. Aurelio lo hizo todo bien y deprisa. Su único pecado, por supuesto venial, lo comete cuando Rogelio regala al Azarias



una grajilla en carnutas que, en realidad, es un ~~palomino~~ <sup>pichón.</sup>

Les veo an' mudi bien. Un la.  
mudi en dia!

Muñu del by



bispon,

nuq dresjijis en casjuntse que, en lesliaq, es nu -

nuq . niv' niv' nuq  
Isánu abu  
niv' niv'